

TRABAJADORES

Año 61 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año XLIX No. 14



(...) la atención al hombre no es solo lo material, es lo humano, es lo personal; es, incluso, saludar al hombre; es, incluso, preguntarle por un hijo enfermo; es, incluso, acordarse de que cumple años un día y que tiene tales y más cuales méritos. (...) El hombre ve en eso una prueba de consideración, de respeto y de aprecio por su trabajo.

Fidel Castro Ruz. Del discurso pronunciado en la clausura del V Congreso del Sindicato de Trabajadores Agropecuarios y Forestales, 22 de noviembre de 1991



|03

Día del Trabajador de la Industria Pesquera



foto: José Raúl Rodríguez Robleda



Preparativos en todo el país

Crecen acciones en saludo al Primero de Mayo

Numerosas actividades se realizan en todas las provincias por la celebración del Primero de Mayo, y en la Empresa Integral de Servicios Automotores (Eisa) de La Habana se presentó oficialmente la convocatoria de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) para movilizar a todo el pueblo a una masiva jornada nacional por el Día Internacional de los Trabajadores, con el lema Unidad, Compromiso y Victoria.

En ese centro del municipio de San Miguel del Padrón, Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la organización sindical, expresó que “festejaremos esta jornada inmersos en la batalla por la eficiencia económica, que hoy constituye tarea fundamental, y conscientes de que en su materialización es decisivo el aporte de los trabajadores”.

En Sancti Spíritus un amplio plan de acciones con énfasis en los resultados productivos para el desarrollo económico de esa provincia y el país, diseñó el movimiento sindical como parte de la jornada conmemorativa por el Primero de Mayo.

Mercy Rodríguez Crespo, secretaria general de la CTC en el territorio, comunicó que más de 140 mil trabajadores participarán junto a sus familiares, campesinos y pueblo en general en el gran desfile en la Plaza Mayor General Serafín Sánchez, de la ciudad capital, y en los diferentes poblados.

En Villa Clara también se alistan, y Julio Morales Vereá, secretario general de la CTC, dijo que se reconocerán trabajadores y centros laborales con grandes resultados; además se realizarán encuentros con exdirigentes sindicales y Héroes y Heroínas del Trabajo, así como labores voluntarias en la producción de alimentos.

Próximos a la celebración del XXI Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba y del Primero de Mayo, los más de 261 mil afiliados a la organización sindical en Santiago de Cuba refuerzan su quehacer laboral y pactan compromisos productivos y sindicales en saludo a tan importantes eventos.

Allí María de los Ángeles Cordero Tamayo, secretaria general de la CTC en esa ciudad, subrayó que entre las acciones organizadas están

las jornadas de trabajo voluntario en la agricultura y la construcción, donaciones de sangre, gala cultural, encuentro con veteranos dirigentes y reconocimiento a quienes llevan cinco, 10 y 15 años ininterrumpidos como dirigentes sindicales.

Desde Cienfuegos se informó que en los colectivos laborales de esa provincia se patentiza el compromiso de participar con unidad y espíritu de victoria en las celebraciones, ya sea en actos o desfiles y otras tareas. La marcha central se realizará a lo largo del malecón y frente a la tribuna permanente en la Plaza de la Perla del Sur.

En Ciego de Ávila se conoció que la batalla por la eficiencia, el cumplimiento de programas estratégicos socioeconómicos y la preparación para la defensa de la patria centran la atención de los trabajadores y el pueblo de esa provincia. Por sus resultados integrales fue seleccionado el combinado de Ceballos para iniciar las actividades por la efemérides en el territorio avileño.

(Continúa en la página 8)

• **Unidad, Compromiso y Victoria** •



La columna del lunes

Constituyendo

| Francisco Rodríguez Cruz

El próximo miércoles en Cuba seremos testigos de un acontecimiento que no todas las generaciones cuentan con la oportunidad de experimentar: la proclamación de una nueva Constitución en nuestro país.

Esta sesión extraordinaria de la Asamblea Nacional del Poder Popular que convocara el Consejo de Estado, es un paso con implicaciones jurídicas, por supuesto, pero también de un enorme significado simbólico y una gran carga emotiva para el pueblo.

La propia fecha ya de por sí coincide con dos efemérides que enlazan nuestro legado independentista con apego al Derecho, a 150 años de que con la Constitución de Guáimaro en 1869 naciera formalmente la nación como República en Armas; y la herencia política del consenso martiano, cuya máxima expresión fuera la fundación en 1892 del Partido Revolucionario Cubano.

La nueva Constitución de la República de Cuba es, además, el resultado de un inédito proceso de consulta popular que convirtió a millones de cubanas y cubanos en fuerza constituyente, y que tuvo como colofón el contundente respaldo en las urnas, en el Referendo Constitucional del 24 de febrero último, con el 86,85 % de los votos por la opción del Sí.

La solemnidad de la ocasión tiene que dejarnos también a la vista que esta nueva Carta Magna representa otro punto de partida para la renovación y continuidad de la Revolución cubana. Y aquí el mensaje involucra mucho más que alegorías y paralelos históricos: hablamos de trabajo concreto, y abundante.

Hace unas semanas, el propio Esteban Lazo Hernández, presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular, pronosticaba un intenso trabajo legislativo para los próximos años, al afirmar que se estima en medio centenar las leyes necesarias para complementar la nueva Constitución.

Un buen ejemplo de estas implicaciones prácticas resultó el debate que por estos días sostuvieron integrantes de nuestro Parlamento en reuniones de trabajo por regiones del país, a propósito de los proyectos de Ley de Símbolos Nacionales y de Pesca.

Aunque estos dos cuerpos legales no se vinculan directamente con los cambios en la Carta Magna, este proceso de consulta con parlamentarios, especialistas y población en general muestran la fórmula de una metodología de trabajo que, sin duda, volveremos a ver en lo adelante en múltiples ocasiones, con las variantes que cada Ley demande.

Asimismo la publicación de ambas propuestas de ley en el sitio web oficial de la Asamblea Nacional del Poder Popular facilitó su estudio por especialistas, representantes de organismos e instituciones involucradas, claustros universitarios, organizaciones estudiantiles y profesionales, integrantes de los consejos populares y gobiernos municipales y provinciales, y también de la ciudadanía en general.

Como rasgo novedoso, sobresale que el proyecto de Ley de Símbolos Nacionales es el primero que presenta al Parlamento una de sus comisiones permanentes de trabajo, en específico la de Asuntos Constitucionales y Jurídicos.

Este es un modo de hacer que definitivamente deberá continuar en lo adelante, incluido el empleo de las posibilidades que brinda nuestra Constitución en cuanto al ejercicio de la iniciativa legislativa, lo cual será imprescindible para conseguir plasmar en políticas públicas y sus normas jurídicas correspondientes, todas las potencialidades y sueños de justicia social que incorporamos a la letra de nuestra nueva Ley de leyes.

En esa importante etapa legislativa, según apunta la reciente Convocatoria al Primero de Mayo de la CTC y los Sindicatos Nacionales, el movimiento sindical y sus organizaciones de base tendrán un papel protagónico, como parte de su ejercicio de representación de los trabajadores.

En lo adelante, "constituir" será igualmente mucho más que refrendar con la mayor democracia posible todas esas legislaciones cada vez más innovadoras, integrales y emancipadoras: lo decisivo resultará implementarlas y exigir su cumplimiento mediante la participación ciudadana y el control popular, para lograr ese socialismo más próspero y sostenible al cual aspiramos como sociedad.

| Aniversario 150 de la Asamblea de Guáimaro

Raíz del constitucionalismo cubano

| Felipa Suárez Ramos

La prueba más fehaciente de que en Cuba el anhelo por independizarse del régimen colonial español era muy fuerte, lo demuestra el hecho de que al pronunciamiento armado del 10 de octubre de 1868, liderado por Carlos Manuel de Céspedes del Castillo, en Oriente, siguieron el de los camagüeyanos, el 4 de noviembre, y el de los villareños, el 6 de febrero del siguiente año.

Cada una de esas regiones insurrectas constituyó su gobierno, y enarboló su bandera: la de Céspedes en la oriental, y la de Narciso López, en las restantes. Y decidieron reunirse en busca de la imprescindible unidad que favoreciera el éxito de su patriótica empresa, pues si bien todos coincidían en la decisión de poner fin al dominio de España sobre la isla, discrepaban en cuanto a cómo se debía conducir la guerra: Céspedes, apoyado por los orientales, abogaba por un mando único donde las funciones civiles y militares fueran asumidas por la misma persona, en tanto Agramonte, con el apoyo de los camagüeyanos y los villareños, lo hacía por la separación del poder civil y militar, con predominio del mando civil.

En busca de la unidad

El sitio seleccionado para el encuentro de los representantes de las tres regiones insurrectas, fue el camagüeyano poblado de Guáimaro, donde del 10 al 12 de abril de 1869 se dieron cita cuatro orientales, cuatro camagüeyanos y cinco villareños, con el objetivo de lograr la unidad y elaborar una constitución cubana que rigiera durante el tiempo que durase la conflagración.

Las sesiones de esa trascendental asamblea estuvieron presididas por Carlos Manuel de Céspedes, con Ignacio Agramonte y Antonio Zambrana como secretarios designados.

En la mañana del día 10 los representantes acordaron dividir la isla en cuatro departamentos militares: Oriente, Camagüey, Las Villas y Occidente —región aún no incorporada a la lucha—, así como la redacción de una constitución, la cual fue elaborada de inmediato por Agramonte y Zambrana, y aprobada por la asamblea.



Actual Museo de la Constitución enclavado en la que fuera residencia del patriota José María García, quien brindó el inmueble para la celebración de la Asamblea Constituyente.

Al día siguiente se acordó adoptar como enseña nacional la bandera izada por Narciso López el 19 de mayo de 1850, en Cárdenas, y que la enarbolada por Céspedes la acompañara en las sesiones de la Cámara de Representantes, y fuera considerada como parte del tesoro de la república.

Asimismo, fueron electas la Cámara de Representantes, con facultades para elegir al Presidente y al General en Jefe del ejército, y las secretarías de Hacienda, Interior, Relaciones Exteriores, y Guerra, además del Presidente de la República en Armas y el General en Jefe. Al día siguiente los principales cargos fueron investidos y juramentados, con lo cual nacía en Cuba una república.

Significativa en la trascendental cita fue la presencia de Ana Betancourt Agramonte, una camagüeyana que incorporada a la lucha desde los primeros momentos, asistía como invitada y tomó la palabra en favor de la redención de la mujer.

No obstante los buenos propósitos de los patriotas reunidos en Guáimaro, las discrepancias no quedaron resueltas del todo, y a la postre la desunión, el caudillismo y las ansias de poder de no pocos jefes, malograron la obtención de la independencia.

Trascendencia de la asamblea

Inspirada en los presupuestos de libertad, igualdad y fraternidad, enarbolados por la Revolución Francesa y presentes en las constituciones burguesas europeas, la Constitución de Guáimaro, primera para una guerra de independencia en Cuba, fue la más radical de las existentes hasta entonces en Lati-

noamérica, y sirvió de base a las de Baraguá, en 1878; Jimaguayú, en 1895; La Yaya, en 1897; así como las de 1901 y 1940, e inclusive algunos postulados de la soberanía nacional, entre otros, se mantienen vigentes.

En relación con lo anterior, en entrevista concedida a esta autora, el Doctor en Ciencias Históricas y Profesor Titular de la Facultad de Filosofía e Historia de la Universidad de La Habana, Oscar Loyola Vega, precisó:

“Habría que decir que el constitucionalismo cubano mambí de Guáimaro sentó unas bases que han durado más de cien años, en lo que se refiere a soberanía, independencia absoluta e igualdad de todos los cubanos. Valió la pena que Guáimaro existiera solamente por el artículo 24, el cual expresa: ‘Todos los habitantes de la república son enteramente libres’, con lo cual se abolió de un plumazo la esclavitud y se igualó el blanco con el negro”.

E indicó que sus leyes complementarias establecieron todas las libertades clásicas del siglo XIX, en algunos casos de modo mucho más radical que en las aprobadas en América Latina.

Sin embargo, la Constitución de Guáimaro contempló el establecimiento de una amplia Cámara de Representantes que, facultada incluso para destituir al Presidente y al General en Jefe, resultó un freno para el desarrollo de la contienda bélica.

A pesar de ello, afirmó Loyola, su legado fue muchísimo más grande que sus limitaciones porque sentó pautas de constitucionalismo en cuanto a independencia y soberanía absolutas.



Cuando convoca el corazón

| Lourdes Rey Veitia

Los trabajadores del cardiocentro Ernesto Guevara, de la provincia de Villa Clara, protagonizaron el primer acto de respaldo a la convocatoria al Primero de Mayo, Día Internacional de los Trabajadores.

“Iremos a la Plaza con el corazón”, expresó el doctor Rubén Moros, delegado directo al XXI Congreso de la CTC, quien además expuso las siguientes razones por las cuales asistir a la concentración:

“Haber ratificado la nueva Constitución en la que se resume el humanismo de la Revolución, y tener un sistema de salud de referencia en el mundo. En lo personal desfilaré con el orgullo de haber representado a los trabajadores de la salud en el magno evento de la organización”.

Por su parte, Yulién Cárdenas Aparicio, secretaria general de la sección sindical de este colectivo e invitada al cónclave, aseguró que en la jornada por el Primero de Mayo se confirmará el compromiso de ser más eficientes en medio de las complejidades económicas que hoy enfrenta el país, y elevar la calidad en la prestación de los servicios.

“Será un momento para proponernos metas y resultados superiores, defender la patria y denunciar el atropello que comete el imperio con la hermana República de Venezuela”, precisó.

El cardiocentro, colectivo que late
Parecería contradictorio que en una riesgosa operación, incluso antes de entrar al salón quirúrgico, en los rostros de pacientes y familiares sea visible la confianza y seguridad de que la afección que padecen disminuirá y en la mayoría de los casos desaparecerá. Eso sucede en el cardiocentro de Villa Clara.

A esa confianza, ganada por la probada excelencia profesional de sus especialistas desde hace más de 30 años, se suma el trato cordial.

“Impresiona la capacidad de mantener, durante años, el trato amable, la sensibilidad exquisita no solo del personal médico, técnico y de enfermería, sino también de aquellos que apoyan el servicio médico, como recep-

cionistas, agentes de seguridad, secretarías de salas, entre otros”, afirmó el familiar de uno de los hospitalizados.

Este personal de apoyo se convierte en la carta de presentación del centro. Ellos saben cuánto vale sentir la fuerza de una mirada dulce acompañada de una sonrisa suave, unos atentos buenos días, o el certero pase, por favor, aquí es su consulta...

Esta cualidad, que debería ser norma, lo convierte en un centro exclusivo, con categoría de Excelencia en los servicios médicos del país y reconocido con la Bandera Aniversario 80 de la fundación de la Central de Trabajadores de Cuba.

El cardiocentro Ernesto Guevara presta servicios a residentes en las provincias de Villa Clara, Cienfuegos, Ciego de Ávila, Sancti Spiritus, Camagüey y, además, se han asociado casos de Matanzas. Han realizado más de 10 mil cirugías desde su fundación, en julio de 1986; sobresale por mantener estable, en un 95 %, el índice de supervivencia en los pacientes intervenidos quirúrgicamente, comparable con hospitales similares de naciones desarrolladas.



El doctor Luis Monteagudo aseguró que las investigaciones del cardiocentro de Villa Clara son un antídoto contra el bloqueo; en estas sobresalen inteligencia, integración y dedicación.

| Día del Trabajador de la Industria Pesquera

Los desafíos de La Coloma

| Loraine Morales Pino

Con un plan de ventas previsto para el presente año por concepto de exportación superior a los 22 millones de pesos, la Empresa Pesquera Industrial La Coloma (Epicol) sobresale en el panorama económico de Pinar del Río y el país. Por dicha razón la entidad ganó la sede del acto nacional por el Día del Trabajador de la Industria Pesquera.

Especializada en la captura de langosta, cobo y pepino de mar, la entidad enfrenta múltiples desafíos que impulsan el empeño de sus trabajadores de acometer acciones con impacto social.

En este sentido los pesqueros vueltabajeros se esfuerzan por lograr mayores beneficios a la economía del territorio y ceden voluntariamente una parte de sus ingresos personales para labores benéficas, tanto en instituciones de salud como casos específicos en su localidad.

Producir, tarea de primer orden

La langosta es el principal rubro exportable de Epicol, y el pepino de mar y el cobo también constituyen producciones de importancia.

Según aseveró Yordan Nogueira Tapia, director de Tecnología y Calidad en la entidad, hay planificadas para el 2019 4.6 toneladas de masas de cobo, es decir, más de 39 mil pesos. En este sentido el directivo explicó que dichas proyecciones están sustentadas por estudios que buscan la sostenibilidad futura, pues los resultados dependen de la estancia de las especies en el litoral pinareño.

“El centro de investigaciones pesqueras establece la cuota de captura tras realizar la prospección en las zonas destinadas a la pesca”, declaró.

El pepino representa cerca de 18 mil pesos. No obstante actualmente enfrentan el descenso de los indicadores. Por tal motivo la empresa adopta medidas preventivas.

“No se capturan todas las tallas de la especie, pues se debe dejar un nivel en la población de juveniles para garantizar la reproducción. La talla mínima de captura del molusco es de 18 centíme-



Eulogio Sixto Sánchez es el trabajador de Epicol que más dinero ha donado al Pami. | foto: De la autora

tros, y hoy se plantea la necesidad de crear una veda temporal en la zona norte que abarca las de Puerto Esperanza y Arroyo de Mantua, debido a la poca presencia de la especie en la plataforma”, refirió Rodaimy Pérez Pastrana, jefe del buró de captura de la empresa pesquera.

Por último es válido aclarar que la mayor entrada de capital la reporta la comercialización de langosta, por la cual se ingresan sumas millonarias.

La calidad humana entre todas las virtudes

Eulogio Sixto Sánchez lleva 30 años trabajando en Epicol. Según asegura ha ocupado todo tipo de cargos, desde director de una unidad de aseguramiento hasta subdirector de la entidad. Cuenta que fue en la década de los noventa cuando se inició el sistema de estimulación en divisas y con ello una iniciativa sindical que se mantiene a pesar del paso del tiempo.

“Todos los trabajadores hacían un aporte del 3 % para el Programa de Atención Materno Infantil (Pami) u otras instituciones pertenecientes a la localidad. Dicho de otra forma, en el 2017 aportamos cada uno alrededor de 60 CUC, el 2018 140 CUC, y este año pensamos entregar una cifra similar o mayor”, afirma.



El pepino de mar es uno de los rubros exportables de Epicol. | foto: De la empresa

“El dinero hace falta para vivir, pero 60 centavos al mes no representa una cuota excesiva. Recogiendo esta suma entre mil trabajadores obtendríamos el dinero suficiente para comprar cualquier recurso necesario”, finaliza.

Este gesto humanitario ha permitido donar equipos tales como los de aires acondicionados al hospital oncológico Tercer Congreso, ventiladores al hospital pediátrico Pepe Portilla, una lavadora y un refrigerador al círculo infantil de la comunidad, por solo citar ejemplos recientes.

Refiere Alberto Gandoy, secretario general de la sección sindical, desde la década de los noventa hasta la fecha el colectivo laboral ha donado más de 100 mil CUC al Pami. “Para ello acordamos un plan a través del sindicato y la Central de Trabajadores de Cuba. En lo que va de año ya contamos con 2 mil 500 CUC, de los cuales destinamos una parte a la compra de 50 ollas arroceras para los afectados tras el paso del tornado por La Habana”.

Apostar y aportar por la transformación es una decisión que parte de lo personal para beneficio de todos. En Epicol emergen los desafíos, y su decisión es cumplir cada reto.

El sindicato debe ser compañero, amigo...



El sustento de mi familia y las de mis obreros

Carlos Fleites Marcelo es ingeniero civil en Construcción de Centrales Térmicas y Electronucleares. Labora actualmente en la Empresa de Diseño e Ingeniería (Idear), de Cienfuegos. En estos momentos es especialista superior de la Dirección Técnica y de Desarrollo Tecnológico. Acumula 28 años de vida profesional. Es secretario general de la sección sindical de esa entidad desde el 2015 y preside el Comité de Innovadores y Racionalizadores (CIR).

En reconocimiento a su labor constante y destacada asistió al séptimo y octavo congresos de la Unión Nacional de Arquitectos e Ingenieros de la Construcción de Cuba (UNAICC), y acaba de ser electo para participar, como delegado por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción (SNTC) y la provincia cienfueguera, a las sesiones finales del XXI Congreso de la CTC, del 20 al 24 de este mes en La Habana.

¿Qué asuntos medulares se deberán analizar en esas jornadas?

Temas de vital importancia, como la situación que afronta el país respecto a los salarios y su bajo poder adquisitivo. No dejarán de estar presentes cuestiones como el funcionamiento orgánico; la afiliación; la realización de las asambleas de afiliados y representantes; la atención a los jubilados y enfermos; los procedimientos oficiales necesarios para reactivar la estimulación moral y material a los trabajadores, y el cumplimiento y la revisión de los Convenios Colectivos de Trabajo.

Como aspecto de primer orden, la batalla que en el orden económico impulsa la dirección del país. Se hablará de la significación que tienen las construcciones, de lo imprescindible que resulta un proceso inversionista que desde sus inicios conduzca a la realización de obras duraderas y con calidad, y de una mayor gestión del mantenimiento.

¿Cómo valoras, a partir de lo sucedido en tu entidad, la realización del proceso orgánico?



Ingeniero Carlos Fleites Marcelo, delegado a las sesiones finales del XXI Congreso de la CTC. | foto: Del autor

Ha estado bien concebido. El documento Bases para el Fortalecimiento de la Misión del Movimiento Sindical Cubano recogió todas las aristas del trabajo sindical. En nuestra entidad fue ampliamente analizado, al igual que la propuesta de los Estatutos.

¿Qué le falta aún al sindicato para desempeñar mejor su papel?

A veces, debido al cúmulo de trabajo, caemos un poco en la monotonía. Es necesario aumentar la capacitación. No nos podemos cansar. Hay trabajadores que al llegar a la edad de jubilación no desean seguir afiliados. Eso es una derrota.

¿Qué significación tiene para ti la elección como delegado?

Es un reconocimiento a la labor sostenida que venimos realizando en la sección sindical en los últimos años. Desde el 2014 la empresa es destacada a nivel nacional y no descansaremos hasta lograr la condición de Vanguardia Nacional. Todos los que integramos el colectivo sentimos amor, respeto y compromiso. En lo personal llevaré el sentir de los constructores cienfuegueros, sus problemas, sus dudas, sus inquietudes..., pero también sus logros, su alegría y el compromiso de hacer las cosas bien y eliminar la chapucería. | Ramón Barreras Ferrán

Localizada en el intrincado poblado cafetalero de Santa Martha, en el municipio de Maisí, una minindustria de materiales para la construcción asombra por su eficiencia. Mientras en las ciudades no pocas empresas detienen su ritmo productivo y encargo social ante las carencias de insumos y piezas de repuesto, esa unidad administrada por un hombre sencillo tributa diariamente al desarrollo del programa de viviendas del Consejo Popular de La Asunción, con más de 6 mil habitantes.

Tal es la constancia que trasluce Geoneldis Pérez Leyva, delegado al XXI Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba.

“Cuando pasó el huracán Matthew en el 2016, yo que solo tengo un doce grado vivía de un pequeño taller de carpintería que quedó muy devastado. Entonces vinieron a visitar a los damnificados varias autoridades y yo les expliqué mi disposición de ceder el taller, el cual si le ponían un techo ya podía servir como albergue a muchas personas que quedaron sin casa aquí en Maisí.

“Pero allí se me ocurrió hacer una bloquera para ayudarnos entre nosotros y surgió la idea de crear una minindustria. Aumentamos entonces las bloqueras y otras cosas que hoy ya hemos mejorado en un lugar acogedor, donde mis 10 obreros contratados laboran bajo techo”.

¿Cuáles son sus producciones?

Producimos bloques, losa canal para techos, variedades de mesetas, persianas de hormigón, y ahora ya tenemos instalada una mosaquera. Además, contamos con tres molinos para hacer la arena, el polvo de piedra, el



| foto: De la autora

granipolvo, la gravilla y la piedra mascada, todos componentes para nuestras producciones, destinadas a Industrias Locales, que son los proveedores.

Fabricamos mil bloques diarios y recibimos constantemente más moldes para losas y canales.

El sustento familiar es la minindustria...

Yo vivo con mi esposa y tres hijos, y la minindustria es el sustento de mi familia y la de mis obreros, porque ganan bien, entre 800 y mil pesos la quincena, y por eso nos esforzamos.

¿Cuál es su opinión sobre la implementación de estas pequeñas fábricas, como alternativa de empleo en comunidades tan intrincadas y montañosas como Santa Martha, donde usted vive?

A esta actividad solo hay que darle seriedad y educar a quien se vaya a dedicar a esta, y otorgarles los equipos a quienes les saquen buen provecho, con disciplina, compromiso, sin destruirlos. A eso voy al Congreso, a contar mi experiencia. | Adriana Rojas Preval

Luis Alexis y su proyecto creador

A los 14 años ya había confeccionado su primer par de zapatos. Su mamá, trabajadora de la entonces fábrica de calzado de Camajuani, le cosió las partes. Los cortadores y otros operarios de ese centro laboral le enseñaron los secretos del oficio.

Así nació la vocación de Luis Alexis Sosa Ruiz, quien es delegado al XXI Congreso de la CTC, por el Sindicato de Trabajadores de la Cultura de la provincia de Villa Clara.

“Estaba en la secundaria, tenía obsesión por hacer zapatos, preparar las piezas... y también fue una alternativa familiar para enfrentar las dificultades del llamado período especial. Después estudié Tecnología de Maquinado y Corte de Metales, los conocimientos de diseño, cálculo y medidas que aprendí en esta especialidad me fueron muy útiles”, confesó.

Luis Alexis se reconoce como artesano y artista; miembro del proyecto Bantú, que realiza creaciones junto al grupo Navajo, también de su familia, en particular de su padre; proyectos estos pertenecientes al Fondo Cubano de Bienes Culturales de Villa Clara.

“El proyecto incluye calzado, textil y accesorios. Durante más de 20 años se ha mantenido con estabilidad gracias al esfuerzo personal y el apoyo de la familia, decisivos para impulsar ideas y tener cada día nuevas iniciativas. Mi sueño ha sido ser útil y que las confecciones gusten a los clientes; me adapto a sus pedidos, que fundamentalmente son empresas de muchas partes del país; sobre todo, trato de que sea con calidad máxima”, comentó.

Para él confeccionar zapatos y prendas de vestir es un arte. Se siente creador porque lo primero que hace es imaginarse la pieza, pensarla, estudiarla mentalmente hasta llegar a su terminación. “Cada paso entraña creación, ingenio, el artesano forma parte de la tradición, es un creador”, aclaró con orgullo.

El proyecto del cual Luis Alexis es representante sindical ha colaborado con donaciones a afectados por el huracán Irma, de la tormenta subtropical Alberto y del reciente tornado que azotó varios municipios de La Habana. | Lourdes Rey Veitía



Luis Alexis, a la izquierda, en plena faena junto a otro trabajador del taller. | foto: De la autora



El ADN de una familia espirituana

| Yuleiky Obregón Macías

Además de compartir genes —por su condición de padre e hija— para Sinecio Gowen Martínez y Ekaterine Gowen Dickinson la consagración al trabajo constituye otro lazo que a ambos estimula y enorgullece.

Tal vez porque los valores pueden heredarse o porque se enseñan y se aprenden desde la cuna, en ellos sobresale su carácter jovial y noble, pero, sobre todo, el empeño que le imponen a cada tarea que asumen, capacidades así apreciadas por quienes los eligieron como delegados al XXI Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) por la provincia de Sancti Spíritus.

Próximo a cumplir 81 años, Sinecio no piensa en el descanso. “Me siento en completa disposición de seguir aportando a la sociedad y a la Revolución mientras tenga posibilidades, y aún las tengo”, sostiene.

Aunque laboró gran parte de su vida como trabajador estatal y dirigente administrativo, fue militar,



Sinecio Gowen Martínez y Ekaterine Gowen Dickinson, padre e hija, forman parte de la delegación que representará a los trabajadores espirituanos en el XXI Congreso de la CTC. | foto: De la autora

durante casi dos décadas asumió la dirección de la Oficina Provincial de Finanzas y Precios, estuvo al frente de importantes obras cons-

tructivas, entre estas el bulevar de la ciudad de Sancti Spíritus, en la actualidad se desempeña como trabajador no estatal y además dirigente sindical de base.

“No percibo las diferencias. A toda labor hay que dedicarle tiempo y hacer correctamente lo que te toca. Ahora como agente de telecomunicaciones aprovecho mi jornada y cumplo con lo que está establecido. Es la mejor forma de ganar el sustento con dignidad y honradamente.

“Como dirigente sindical de base represento a 46 trabajadores no estatales, agentes de telecomunicaciones. Es un sector de nueva creación, compuesto principalmente por amas de casa, jubilados y otras personas que antes no habían tenido vínculo laboral. “Al principio muchos no querían afiliarse porque decían que el sindicato no resolvía ningún problema, pero a partir de un buen funcionamiento logramos el ciento por ciento de afiliación voluntaria y activa. Lo fundamental es estar al tanto de todo y de todos, y cuando exista una situación darle el frente con seriedad. Con esa premisa vamos al Congreso, a tirar duro, porque es una modalidad im-

portante, pero que aún puede perfeccionarse”, acotó Sinecio.

Un orgullo recíproco se sienten padre e hija. “De mi padre aprendí que no hay tarea fácil, que con empeño y dedicación se pueden hacer grandes cosas. Él lo ha demostrado por más de 80 años”, aseguró Ekaterine, quien durante tres lustros ha ocupado diferentes responsabilidades en el accionar sindical, sobre todo vinculada al sector de la pesca.

“Llegué a la unidad empresarial de base Indupir recién salida de las aulas de la Universidad Central Martha Abreu de Las Villas, donde me gradué como ingeniera Química. Y fue otra gran escuela porque ahí prevalecen trabajadores muy consagrados, que no tienen en cuenta horarios, ni carencias para trabajar fuerte”.

Desde hace unos meses ella asume el cargo de secretaria general de la CTC en el municipio cabecera, con una visión de acercamiento a la base. “Vivimos momentos de mucha exigencia y eso amerita un acompañamiento constante del sindicato. Ahí está un punto importante para realzar la credibilidad del movimiento sindical”, apuntó Ekaterine.

| Recuperación tras el tornado

La voluntad abre puertas

A punto de finalizar la construcción de 40 viviendas para damnificados en el municipio capitalino de Diez de Octubre

| Ramón Barreras Ferrán

EL MENSAJE fue un chispazo de alegría: “Ya terminamos las dos viviendas”. Y a continuación llegó la foto de un constructor abriendo la puerta principal de una de ellas. Cumplía la remitente así un acuerdo mutuo para mantener informados a los lectores de lo que sucede en parte importante de la recuperación tras los daños ocasionados por el tornado ocurrido el 27 de enero pasado y que afectó seriamente a cinco municipios capitalinos.

El texto y la gráfica reflejan un hecho que se reitera por estos días en el viejo local que ocupó durante años el hogar de ancianos 24 de Febrero, en Diez de Octubre, donde emergen como ave Fénix 40 viviendas para los damnificados, las que se van terminando gradualmente y quizás queden todas listas en el curso de esta semana.

El mensaje lo envió Yarima Mora Sabala, una mujer que está vinculada a tiempo completo a la recuperación. Ella ha permanecido al frente de un colectivo de más de 20 integrantes de la cooperativa no agropecuaria Construcción Cubana, quienes asumieron, como señalé anteriormente, la edificación de dos casas y laboraron casi ininterrumpidamente, sin excluir siquiera un domingo, durante 46 días. Las breves interrupciones, según comentó, se debieron solamente a la escasez momentánea de algún material.

La tarea es ardua, porque no es lo mismo construir algo totalmente nuevo que sobre la base de una vieja y deteriorada estructura, la cual posibilita en ocasiones agilizar el trabajo y ahorrar recursos, pero hace más compleja la ejecución.

“Y no nos detendremos. Ahora vamos a levantar otra vivienda fuera de aquí”, me dijo Yarima por vía telefónica.

Esa cooperativa ha sido una de las 14 de La Habana que se incorporaron a la recuperación, en respuesta al llamado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción (SNTC), junto con otras de la provincia de Matanzas, entidades estatales de ese sector de la capital y grupos de constructores de varios territorios del país que han conformado la brigada de trabajo socialista XXI Congreso de la CTC.

Esfuerzo enorme

Luis Osvaldo Marrero Hernández es miembro del buró provincial del SNTC en La Habana. Él ha permanecido junto a quienes ejecutan las labores que permiten resarcir los daños ocasionados por el tornado, sobre todo las de construcción y reparación de viviendas. Por lo tanto, sus consideraciones y vivencias al respecto son muy autorizadas.

¿Cómo valoras la respuesta dada por los constructores?

Ha sido inmediata y muy positiva. Transcurridas 24 horas, las fuerzas constructoras se encontraban ya en la recogida de árboles, escombros y todo aquello que obstaculizaba el proceso de recuperación. Por lo tanto, puede considerarse decisiva desde el primer momento.

¿Qué entidades se incorporaron de inmediato?

Todas las de la Organización Superior de Dirección Empresarial (Osde) de Construcción y Montaje (Cubacons) y los contingentes Blas Roca Calderío, Julio Antonio Mella y Nico López.

¿Características que ha tenido el trabajo?

El esfuerzo ha sido enorme. Desde el primer instante las jornadas son de más de 14 horas, incluidos todos los domingos. Ese día de la semana se realiza trabajo voluntario.

¿Cómo marcha la recuperación?

Las de los daños parciales se encuentran a más de un 90 por ciento. También avanza paulatinamente la construcción de viviendas. Ya se aprecian resultados estimulantes.

¿Qué significado ha tenido el apoyo de trabajadores de otras provincias del país?

La actitud ha sido magnífica. Se conformó la brigada de trabajo socialista XXI Congreso de la CTC, compuesta por 80 operarios, fundamentalmente. Del



El trabajo ha sido y es constante, sin descanso, para terminar las viviendas cuanto antes. | foto: Del autor

último grupo, hay quienes aceptaron continuar por 15 días más, después de cumplir con los 21 programados, para proseguir el apoyo a la capital.

La labor que ejecutan las cooperativas no agropecuarias ¿Qué consideración te merece?

Han estado en la construcción de viviendas. Comenzamos con 11 en el local donde estuvo el hogar de ancianos 24 de Febrero. Posteriormente se incorporaron tres más, en respuesta a la convocatoria de la dirección nacional y provincial del Sindicato de Trabajadores de la Construcción. También han estado algunas de otras provincias, como Matanzas.

¿Qué papel ha desempeñado el Sindicato?

Movilizamos y apoyamos a las fuerzas constructoras en aras de la recuperación y convocamos a la realización de las jornadas de trabajo voluntario masivo, con la participación de trabajadores de Pinar del Río, Artemisa, Matanzas, Las Tunas, La Habana y de la Empresa de Construcción y Montaje de Mariel. También han estado presentes dirigentes y trabajadores de la dirección nacional de la CTC y de los sindicatos.

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Esperar, ¿pero hasta cuándo?

Alberto Maldonado Valdés está jubilado aunque tiene solo 57 años y 31 de trabajo. Reside en calle E no. 221 entre Onelio Hernández y Soto, Ciego de Ávila. En el año 2014 y a causa de un accidente de tránsito sufrió lesiones graves en su pierna derecha, dice, lo que fue el motivo de su retiro.

Cuenta que “en enero del 2017 el Tribunal Municipal de Las Tunas dictó sentencia por la que debía recibir una indemnización de 6 mil 250 CUP por la vía de la Caja de Resarcimiento de Ciego de Ávila.

“Hasta ahora no he recibido un centavo que

me permita costear los gastos en medicina y transporte, que son muchos y no puedo trabajar por las lesiones recibidas.

“Voy a menudo a la Caja de Ciego de Ávila y pregunto. Siempre la respuesta es que no ha llegado nada de La Habana, a casi cinco años del accidente.

“Esta situación es de conocimiento de Serafio Guerra, quien tengo entendido es el director de la Caja de Resarcimiento, y hasta ahora solo me dicen del Ministerio de Justicia que mi caso está siendo evaluado. Yo lo entiendo, ¿pero hasta cuándo?”.

Correos ofrece disculpas a lector

Edelys Hernández Martínez, directora general de la Empresa Correos Habana Centro responde a lo planteado por el lector José Luis Arce Quintana, quejoso por el cierre de la unidad de Luyanó antes de finalizar su horario laboral, e informa que “se creó una comisión investigadora que comprobó, ciertamente, que al cliente le asiste la razón.

“El horario es de 8:00 a.m. a 6:00 p.m. pero, sin haber consultado con la dirección de la Empresa, la adminis-

tradora adoptó la decisión de cerrarla antes del término del horario establecido.

“Con la compañera se adoptó la medida disciplinaria de amonestación ante el consejo de dirección de la Empresa con afectación salarial del pago por resultados por dos meses consecutivos.

“Lamentamos las molestias ocasionadas al compañero José Luis Arce Quintana y le ofrecemos sinceras disculpas”, concluye la contestación.

Queremos que nos escuchen

Dianelis Cardoso Álvarez vive en un usufructo gratuito ubicado en calle Sofía no. 282 entre Carlos y Justo, reparto Párraga, Arroyo Naranjo.

“En este pasillo convivimos siete familias en ocho apartamentos y hace más de un año que las redes de desagüe están tupidas no por nuestra culpa, sino por el mal estado de las tuberías de aguas albañales que son muy viejas y nunca se han cambiado.

“La tupición es tal que cada vez que llueve, el pasillo se llena de excremento y aguas

negras. Los vecinos lo hemos planteado a las autoridades pertinentes, pero sin una respuesta seria.

“Han venido técnicos de arquitectura y han dicho que no se ha reparado por falta de presupuesto, que ya este año se aprobó pero existen otras prioridades.

“¿Qué mayor prioridad que la de un lugar donde viven siete niños menores de once años? Necesitamos que se nos escuche y no se tome esta situación a la ligera como se ha hecho hasta ahora. Por lo menos queremos una respuesta”.



| Jorge Rivas Rodríguez

Prácticamente listo se encuentra el proyecto del Museo Nacional de Bellas Artes (MNBA) para la XIII Bienal de La Habana que comenzará el venidero 12 de abril en distintos espacios de la capital bajo los auspicios del Centro de Arte Contemporáneo Wifredo Lam. *La posibilidad infinita. Pensar la nación* es el título genérico del gran despliegue museográfico previsto por esa institución, el cual abarca todo el tercer nivel, la sala transitoria del segundo piso y el patio del Edificio de Arte Cubano; así como una importante área del Edificio de Arte Universal.

Las muestras quedarán abiertas al público el sábado 13, a las diez y treinta de la mañana, y constituye la más ambiciosa propuesta del MNBA durante las últimas tres décadas para el trascendental encuentro de las artes visuales en Cuba, amén del valor patrimonial, cultural e histórico de esta idea, a través de la cual la prestigiosa y centenaria pinacoteca tiende su mirada hacia sus colecciones.

“Lo que pretendemos es poner a dialogar obras que se han generado en diferentes momentos históricos, producidas por artistas de diversas generaciones. Un museo debe hacer corresponder sus estrategias museológicas con un relato de nación que se construye a través de superposiciones culturales y como fragmentos dispersos”, dijo el director del MNBA, Jorge Fernández Torres, crítico y curador de arte, quien asimismo tiene a su cargo varias de las curadurías que conforman las cinco exhibiciones para el Edificio de Arte Cubano, y una, la del mexicano Gabriel Orozco, en el de Arte Universal.

Proveniente del Centro Wifredo Lam, donde presidió las dos últimas convocatorias de la Bienal, Fernández apuntó que “es consabido que cualquier pretensión de narración tiende a bifurcar los lindes entre el sujeto y el objeto porque los imaginarios de aquellos que la construyen se legitiman en la pluralidad de cualquier mirada.

“*La posibilidad infinita. Pensar la nación* es el intento de hacer un recorrido de carácter etnográfico, antropológico e histórico por las disímiles acepciones que puede tener el objeto como valor simbólico. La idea es que el arte pueda definir al arte en su propia naturaleza y a través del contexto en que sucede. Aunque el punto de partida es la creación visual, el concepto museográfico utilizará elementos del cine, la literatura, el teatro y los soportes documentales.

Bellas Artes en el centro

La posibilidad infinita. Pensar la nación pondrá a dialogar obras que se han generado en diferentes momentos históricos, dijo Jorge Fernández Torres, director de la prestigiosa institución



“La idea es que el arte pueda definir al arte en su propia naturaleza y a través del contexto en que sucede”, afirma Jorge Fernández.

“Estarían presentes también —agregó— los fundamentos de carácter etnológico que han estado en la formación de un país en constante transformación”.

Las exhibiciones que se instalarán en el Edificio de Arte Cubano son: *Nada personal; Más allá de la utopía. Las relecturas de la historia; Isla de azúcar; El espejo de los enigmas. Apuntes sobre la cubanidad y Museos interiores*, este último diseñado de conjunto con el Centro Lam.

Según Fernández, este “tipo de trabajo revelará investigaciones hechas por nuestro equipo de curadores, desde una axiología que incorpora múltiples saberes. Las curadurías se sustentan en la plataforma que generó Cuba para abrir un coleccionismo que se enriqueció por su ecumenismo y la visión holística de sus propuestas, ideal que no excluye los prematuros intentos de Antonio Rodríguez Morey de convertir al entonces Museo Nacional en el espacio de las Bellas Artes.

“Esta estrategia potenció su alcance y las relaciones entre directivos, mecenas e investigadores; relaciones que no estuvieron ajenas a los desencuentros entre el arte y la política. Asumir esta visión curatorial en el ambiente artístico que se crea en la Bienal de La Habana nos obliga a meditar desde el presente sobre el Museo que tuvimos, el de hoy y el que deberíamos tener en el futuro”.

Sobre las muestras integradas a *La posibilidad infinita. Pensar la nación*

La exposición *Nada personal*, curada por Roberto Cobas Amate y Laura Arañó Arenceibia, con la colaboración de Greidys del Rosario Rodríguez, indaga sobre uno de los

aspectos más complejos de la sociedad cubana a lo largo de su historia: la racialidad y sus derivaciones; mientras que *Más allá de la utopía. Las relecturas de la historia*, con la curaduría de Delia María López Campistrous y Manuel Crespo Larrazábal como consultante, así como con la contribución de Verónica Alonso Coro, Sabrina Romero Fanego, Ana Galá Mesa y Gabriel Fabelo Ruiz genera un diálogo intergeneracional que permite —como estrategia curatorial— que una colección museable nos muestre el magno concepto de nación.

Isla de azúcar, por su parte (curadora: Corina Matamoros Tuma y curadora adjunta: Daylín Fernández de Velasco) proviene de la historia de una industria para interpretar la historia de un país y está fundamentalmente anclada en el patrimonio de artes visuales atesorado por el Museo Nacional de Bellas Artes. Esta muestra extiende su mirada sobre las curvas de surgimiento, esplendor, decadencia o estancamiento de la fabricación del azúcar en Cuba.

El espejo de los enigmas. Apuntes sobre la cubanidad, curada por Fernández Torres, con la asistencia de María Lucía Bernal Delgado y la cooperación de Verónica Alonso Coro será un pequeño resumen de lo que ocurrirá en las demás exposiciones. El director del MNBA dijo que esta “integra los discursos primigenios de la nación. Sitúa a José Martí y su *Diario de Campaña* en el sentido lezamiano de verlo como ese tumulto o ventolera que derriba las antiguas casas idiomáticas y la encarnación del verbo en la historia”.

Museos interiores (curadores: Corina Matamoros Tuma y Jorge Fernández Torres; curadores adjuntos: Oscar Antuña Benítez y Carlos Fernández Pérez). Un grupo de reconocidos creadores de la plástica: José Villa, José Manuel Fors, René Francisco Rodríguez, Carlos Garaicoa, Los Carpinteros y Kcho, se reúnen en la planta baja del MNBA para mostrar, a la manera de un museo, colecciones de huellas de vida, fragmentos de objetos, materias, hechos reveladores de cómo asumimos la existencia, e incluso diálogos con obras de la propia institución.

El Edificio de Arte Universal exhibirá la poética creativa de Gabriel Orozco (Xalapa, Veracruz, 1962), propuesta internacional del MNBA —con curaduría del artista y de Fernández Torres— para el programa de la XIII Bienal de La Habana. La inauguración será el día 11, a las 6:00 p.m.

| Grand Prix de Judo

Cuba en la cima de Antalya



Kaliema Antomarchi, plata en Turquía. | foto: Federación Internacional de Judo

| Joel García

Con el subtítulo de Kaliema Antomarchi (78 kg) este domingo, nuestra selección nacional femenina de judo aseguró el primer lugar del Grand Prix de Antalya, Turquía, donde lo más destacado corrió a cargo de Maylín del Toro, monarca en los 63 kilos en lo que significó su primera dorada en estas fortísimas justas.

En el cierre del torneo, Kaliema repitió su plata de hace una semana en Tbilisi, tras caer por ippón ante la alemana Anna María Wagner, luego de sonreír por la vía rápida frente a la mongola Erdenet-Od Batbayar y la estadou-

nidense Nefeli Papadakis; en tanto derrotaba en semifinales por wazari a la portuguesa Patricia Sampaio.

“Estoy contenta con los dos resultados porque me permiten sumar puntos para el ranking olímpico, pero tengo que lograr más efectividad en la discusión del oro, aunque las contrarias eran bien difíciles”, comentó vía Facebook la santiaguera, quien este año ha caído dos veces con la germana, en Düsseldorf y ahora.

Un día antes, su compañera Maylín mejoró el bronce del certamen georgiano al hilvanar triunfos frente a la rusa Kamila Badurova (por wazari), la vene-

zolana Anriquelis Barrios (ippón), la británica Alice Schlesinger (ippón) y la china Jin Tang (wazari).

“El combate más difícil fue la final contra la china, pero disfruté mucho la victoria contra la rusa y la venezolana, pues la primera me eliminó en el Grand Prix de Cancún del 2018 y la segunda me sorprendió en los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Barranquilla”, expuso vía Facebook la doble titular continental.

En el caso de la tropa masculina, nuestro dorado en Tbilisi hace una semana, Iván Silva (90 kg) fue eliminado en regla de oro este domingo por el turco Mikail Ozerler, subtitular del orbe en el 2017 y a la postre campeón en la cita turca. No obstante, el antillano se mantiene en el tercer escalón del ranking universal.

Al cierre de esta edición se disputaban las finales de 48, 52 y 57 kilos del campeonato nacional para damas en el gimnasio Antonio Nores, en Cárdenas, Matanzas, donde finalizó el viernes el evento masculino con la victoria del equipo local, tanto individual como por equipos, liderados por los campeones Andy Granda (+100 kg), José Sotomayor (81 kg) y Danny Porte (60 kg).

Venezuela aboga por diálogo para la paz

El Gobierno de Venezuela mantiene su disposición al diálogo como mecanismo para dirimir las diferencias políticas e impedir que continúen las agresiones terroristas contra el pueblo.

Como vía para lograr un intercambio con la oposición que derive en resultados satisfactorios el presidente de la República, Nicolás Maduro, solicitó a las naciones garantes del Acuerdo de Montevideo reactivar el acompañamiento para las negociaciones.

“Hago un llamado a los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador; de Uruguay, Tabaré Vázquez; de Bolivia, Evo Morales, y a los primeros ministros y jefes de Estado de los países miembros de Caricom, a que retomen la iniciativa de diálogo

suscrita en Montevideo hace dos meses”, señaló el mandatario.

Durante la movilización celebrada este sábado en Caracas en defensa de la patria y contra el imperialismo, Maduro ratificó su apoyo y voluntad de buscar una vía pacífica de acuerdos por el bien de Venezuela y su futuro. Asimismo denunció que los ataques al Sistema Eléctrico Nacional venezolano se realizaron desde la ciudad de Houston en EE. UU., Chile y Colombia.

El canciller Jorge Arreaza afirmó ayer, mediante la red social Twitter, que “el diálogo y la política siempre son la vía. La guerra y la violencia no tienen cabida en Venezuela”, frente a los intentos golpistas de la derecha. | RI con información de PL/RT

Lula da Silva, un año de injusta prisión

Luiz Inácio Lula da Silva cumplió este domingo un año de injusta prisión. Fue acusado, y condenado, por un crimen que nunca existió. El tiempo ha confirmado lo que muchos denunciaron: Lula es un preso político.

Tales argumentos fueron explicados por el propio líder brasileño en un artículo replicado ayer por varios medios de comunicación del mundo: “Para imponer un juicio de excepción rompieron los límites de la ley y de la Constitución, debilitando la democracia. Los derechos del pueblo y de la ciudadanía han sido revocados, mientras imponen el ajuste de los salarios, la precarización del empleo y el alza del costo de vida”, apuntó Da Silva.

“En 12 años, creamos 20 millones de empleos, sacamos a 32 millones de personas de la miseria, multiplicamos el PIB por cinco. Abrimos la universidad para millones de excluidos. Vencimos el hambre. Ese modelo fue y es intolerable para una capa privilegiada y prejuiciosa de la sociedad”, recalzó.

“¿Por qué tienen tanto miedo de Lula libre, si ya alcanzaron el objetivo que era impedir mi elección, si no hay nada que sostenga esa prisión?”, se preguntó el jefe de Estado de Brasil entre el 2003 y el 2011. “En realidad, lo que temen es la organización del pueblo que se identifica con nuestro proyecto de país”, explicó.



| foto: Ricardo Stuckert/hamartia.com.ar

“No encontraron nada para incriminarme: ni conversaciones con delincuentes, ni bolsos de dinero, ni cuentas en el exterior. A pesar de todo, fui condenado en tiempo récord”, denunció Lula.

El exsindicalista permanece en la sede de la Policía Federal de Curitiba, capital del sureño estado de Paraná, desde el 7 de abril del 2018, donde cumple la pena de 12 años por hipotéticos hechos de corrupción. En febrero fue objeto de una segunda condena, esta vez a 12 años y 11 meses.

Como parte de su estrategia, los abogados defensores solicitaron una audiencia que evaluaría si la prisión de Lula es constitucional o no, la cual estaba prevista para el venidero 10 de abril. Al presumir que el veredicto podría beneficiar al ex presidente, el Consejo de la Orden de los Abogados de Brasil pidió su aplazamiento indefinido, y el Supremo Tribunal Federal (STF) accedió.

Al respecto el ex ministro de Justicia Eugenio Aragão comentó: “Desgraciadamente vivimos en un país sin

ninguna seguridad jurídica”. Otros abogados evaluaron que la decisión del STF añadió un nuevo capítulo a las artimañas para entorpecer la defensa de Lula.

En la mañana del sábado la caravana Lula Libre salió de Porto Alegre, principal ciudad del estado de Río Grande del Sur, con miles de personas. Este domingo llegó a Curitiba. En un acto realizado en Florianópolis, el excandidato presidencial Fernando Haddad afirmó que Moro “transformó el juicio de Lula en una cuestión personal y no de derecho”.

La caravana forma parte de las acciones de la Jornada Internacional Lula Libre auspiciada por el Comité de Solidaridad Internacional en Defensa de Lula y de la Democracia en Brasil. En ella se ha convocado a la comunidad internacional a organizar y participar en actos y manifestaciones solidarias entre los días 4 y 10 de abril del 2019 para exigir la libertad del líder fundador del Partido de los Trabajadores y defender la preservación de la democracia en Brasil. | RI con información de PL

Estocadas

Tiro con arco: oro y bronce en Chile

Oro de Elizabeth Rodríguez y bronce de Maydenia Sarduy completaron las buenas noticias del tiro con arco cubano en el Grand Prix de Santiago de Chile, cita en la que antes celebraron el principal objetivo: clasificar como equipo completo a los Juegos Panamericanos de Lima. Con el boleto ya asegurado, Elizabeth y Maydenia avanzaron con acierto por la Ronda Olímpica de la especialidad de recurvo y redondearon sus alegrías con triunfos sobre la venezolana Mayra Méndez y la anfitriona Dabner Elier, en ese orden. | Eyleen Ríos, Jit



Arlenis, lugar 34 en Tour de Flandes

La ciclista cubana Arlenis Sierra concluyó este domingo en el escaño 34 del Tour de Flandes, Bélgica, y apenas sumó tres unidades al circuito mundial de ruta, en una carrera disputada sobre 159 kilómetros y ganada por la italiana Marta Bastianelli (4:16:50 horas). Aunque lideró la sexteta del club Astaná Arlans, la antillana llegó a la meta 3:48 minutos de la líder y este lunes intentará mejorar esa ubicación en el Gran Premio de Dottignies. El cierre del ranking del orbe hasta este domingo la ubica en el puesto 12 con 956 unidades. | JG

Vía Saludable en la capital

Un domingo diferente se vivió en el malecón habanero este 7 de abril, específicamente desde la calle Línea hasta La Punta, con variadas actividades deportivas y recreativas como parte del proyecto Vía Saludable, que en esta ocasión saludó el 500 aniversario de la fundación de la villa de San Cristóbal de La Habana. Exhibición de artes marciales, competencias para empinar papalotes, partidos de fútbol, hockey sobre patines, carreras populares, consultas médicas, presentación de libros y encuentros con glorias deportivas fueron algunas de las ofertas que cobraron vida y en las que participaron miles de adolescentes, padres, abuelos, trabajadores y hasta visitantes foráneos, quienes disfrutaron de una mañana netamente dedicada al ejercicio físico en una de las principales avenidas de la capital. | JG

(Viene de la primera)



Preparativos...

Crecen acciones en saludo al Primero de Mayo

Por su parte, en Camagüey el inicio de las jornadas se tradujo en un trabajo voluntario masivo en los predios del organopónico Tímina, uno de los más grandes de Cuba, con alrededor de mil 56 canteros.

Yulián León Rondón, secretario general del Comité Provincial de la organización sindical, resaltó entre las motivaciones especiales para este Primero de Mayo la celebración del décimo aniversario de la aplicación de la agricultura urbana y suburbana.

Desde Las Tunas se llamó a convertir los actos y desfiles por el Primero de Mayo en contundente expresión de la unidad de los trabajadores cubanos en torno a la Revolución, a sus líderes y a la generación continuadora del proyecto socialista.

Así lo confirmó Leonbans Ávila Góngora, secretario general de la CTC en esta provincia, al proclamar la convocatoria en acto realizado en áreas del central Majibacoa en el territorio.



| foto: René Pérez Massola

A una masiva participación en el desfile se instó en Matanzas durante el acto provincial de presentación de la convocatoria de la CTC y de sus sindicatos, efectuada en la Empresa Constructora Militar número 4, entidad relevante por sus resultados sostenidos en el quehacer productivo, de los servicios y de la investigación.

“Demostrar el acompañamiento sindical a la continuidad de la Revolución y el socialismo será la principal motivación de los

trabajadores guantanameños para asistir a la fiesta que es en Cuba el Primero de Mayo”, aseguró Juana Eglis Fernández Louit, secretaria general de la CTC en Guantánamo, durante un encuentro como parte de los preparativos de la movilización popular, donde se espera participen más de 120 mil trabajadores. | José Luis Martínez Alejo, Yuleiky Obregón, Lourdes Rey, Betty Beatón, Gretel Díaz Montalvo, Juanita Perdomo, Ramón Barreras y Jorge Pérez Cruz

Comenzó jornada nacional por el Primero de Mayo

Con la entrega, en la provincia de Matanzas, de los lauros del Premio Periódico Primero de Mayo de la CTC, se inició en el país el programa de actividades centrales por los festejos del Día Internacional de los Trabajadores.

En medio de la alegría y confraternidad entre los profesionales del sector de toda la nación, Ismary Barcia Leiva, de los Servicios Informativos de la Televisión Cubana en Cienfuegos, recibió el Gran Premio 2019 del certamen, mientras que el Galardón Especial por el XXI Congreso de la CTC lo obtuvieron la matancera Juana Perdomo Larezada, Betty Beatón Ruiz, de Santiago de Cuba, y José Luis Martínez Alejo, de Ciego de Ávila, los tres corresponsales del periódico **Trabajadores**.

Gran júbilo se sintió en el teatro Sauto, cuando a Isdalys Rodríguez Rodríguez, secretaria general de la CTC en Matanzas, le



| foto: Agustín Borrego Torres

fue entregado el galardón de provincia más destacada del país en el Premio Periódico Primero de Mayo del actual año, en el que se presentaron más de 600 trabajos de la prensa escrita, radial y televisiva.

Teresa Rojas Monzón, primera secretaria del Partido en el territorio;

Carmen Rosa López Rodríguez, segunda secretaria de la CTC, y Consuelo Baeza Martín, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, entre otros dirigentes, así como integrantes del jurado entregaron esos estímulos y los demás premios por categoría. | Orestes Eugellés Mena

| Sindicato de Industrias

Aportar alternativas para sustituir importaciones

El encadenamiento productivo como vía para sustituir importaciones, impulsar programas prioritizados e incrementar las exportaciones adquiere cada vez más relevancia a la luz de las actuales limitaciones económicas y financieras que afronta el país.

Tal realidad toca directamente a los trabajadores del Sindicato de Industrias (SNTI), cuyo Pleno del Comité Nacional tuvo entre sus principales pronunciamientos la premisa de poner en práctica una mayor inteligencia, entrega, organización y capacidad movilizadora.

Hay que tener claridad del momento actual y valorar en los colectivos cuánto más podemos hacer con los recursos disponibles, y desde el sindicato ser aporadores de alternativas e iniciativas para alcanzar los objetivos que nos proponemos, enfatizó Arturo Rodríguez Font, máximo dirigente del SNTI en el país.

En opinión de Luis Cruz Ortiz, secretario general del buró sindical en la planta Muebles Ludema, de Holguín, estamos llamados a ser partícipes en la solución de los problemas y no en una parte de estos, para lo cual debemos involucrar a todos los trabajadores como protagonistas.

Con preocupación Isabel Ortiz, sindicalista de la provincia de Mayabeque, planteó que todavía hay algunas empresas y organismos que importan cables, los cuales son producidos por la fábrica Conrado Benítez, en San José de las Lajas y ladrillos refractarios elaborados por la planta ubicada en Güines.

Eloy Álvarez, viceministro primero de Industrias,

instó a conocer qué se importa, cuánto le cuesta al país, qué calidad tiene lo que hacemos y si es necesaria una pequeña inversión. Dentro del sector industrial existen muchas posibilidades para el encadenamiento productivo, lo cual a veces requiere de conocernos los unos a los otros y en tal sentido pueden contribuir los Consejos de Cooperación, expresó.

El tratamiento al personal interrumpido ocupó también la atención del Pleno. Yaquelin Baños, secretaria general del buró provincial en Camagüey, explicó la experiencia que tiene lugar en la empresa Gonzalo Esteban Lugo, de Nuevitas, donde un grupo de trabajadores participan en la edificación de viviendas y en actividades relacionadas con el rescate de la cultura industrial.

En opinión de Carmen Rosa López Rodríguez, segunda secretaria de la CTC, si algo tenemos que defender es que nuestros trabajadores tengan empleo; esa es una labor del sindicato encaminada a preservar la fuerza calificada y persistir en la reubicación útil dentro o fuera del centro laboral.

La disponibilidad de góndolas ferroviarias y su repercusión en el alargamiento del ciclo de rotación para acarrear chatarra de acero, el actual programa de reparación de esos medios, la necesidad de revitalizar el papel de las Brigadas Técnicas Juveniles en el sector y la participación de las industrias locales en la fabricación de equipos para producir materiales de construcción en los territorios también estuvieron entre los asuntos analizados en el Pleno. | Tellería Alfaro

Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la Semana

La situación actual en Venezuela y los dilemas que sigue planteando el Brexit para el Reino Unido y la Unión Europea, serán los temas principales de la Mesa Redonda de este lunes, la cual contará también con su habitual sección La Esquina.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, la página de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las siete de la noche.

El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.